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ANEXO 

En la comuna de Ovalle, el Plan de Desarrollo Comunal PLADECO se encuentra en proceso de 

actualización. El PLADECO vigente del periodo 2014 – 2018 fue prorrogado hasta el 31 de diciembre 

del presente año (o hasta que se apruebe el nuevo plan en proceso de actualización) con acuerdo 

del Concejo y refrendado mediante Decreto Exento N° 2.053 del 23 de Abril de 2019. 

No obstante lo anterior, respecto del segmento adulto mayor se levantó  los siguientes puntos: 

De acuerdo a la información proporcionada por INE a través del Censo de Población y Vivienda, la 

evolución de habitantes en el segmento mayor de 60 años en la comuna de Ovalle es el siguiente: 

 

Tramo etario Habitantes %respecto al total 
de publicación  

60-69 6.145 6,3 

70-79 3.946 4,0 

80 y mas 1.762 1,8 

TOTAL 11.853 12,1 
 

 

 

Tramo etario Habitantes % respecto al total 
de población  

60 -69 9.347 8,4 

70  -79 5.762 5,2 

80 – 89 3.006 2,7 

90-99 515 0,5 

100 y mas 34 0 

TOTAL 18.664 16,8 
(Fuente  censo 2017) 

 

Las tablas anteriores dan cuenta de la tendencia nacional de envejecimiento de la población. En 

nuestra comuna, el aumento de las personas mayores de 60 años aumentó del 12 a prácticamente 

el 17 por ciento en un periodo de 15 años, y se proyecta que esa proporción seguirá aumentando 

en los próximos años. 

Ahora bien, en el ámbito educacional, el promedio de años de escolaridad según edades decenales 

en la comuna es la siguiente: 

 

Edad Promedio años escolaridad 

60-69 8,3 

70-79 6,2 

80-89 5,0 

90-99 3,9 

100 y más 6,5 
 

 

(Fuente  CENSO 2002 
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Respecto a la organización de la participación social de las personas adultas mayores de 60 años en 

clubes de adultos mayores, constituidos de acuerdo a la Ley 19.418, se aprecia la siguiente evolución 

en nuestra comuna: 

 

PLADECO 2014: 

 Clubes Adulto Mayor 

Rural 24 

Urbano  34 

Total  58 
 

Datos Departamento Desarrollo Comunitario 2018: 

 Clubes Adulto Mayor 

Rural 48 

Urbano  58 

Total  106 
 

En un periodo de cinco años, prácticamente se ha duplicado la cantidad de clubes de adultos 

mayores con personería jurídica, incrementando la participación de este creciente segmento de la 

población. 

En el mes de Mayo del presente año, se realizó un conversatorio con preguntas abiertas junto a la 

Unión Comunal de Clubes de Adulto Mayor “Visión de Futuro” de Ovalle. 

Para ello, se promovió la conversación en torno a las siguientes preguntas: 

1.- ¿Cuáles son los principales problemas que afectan al adulto mayor en Ovalle? 

- Uno de los problemas es el acceso limitado a la atención de salud por la alta demanda de 

médicos y especialistas, es por esto que nace esta solicitud por parte de los adultos mayores 

de proveer profesionales médicos a la comuna, mejorando esta inquietud en los próximos 

8 años con la actualización de PLADECO. 

 

- Otro tema que se menciona es el riesgo que corren los adultos mayores al momento de ir a 

solicitar las horas de atenciones médicas y urgencias dentales a los consultorios, ya que 

deben llegar cada vez más temprano a solicitar su hora médica, además de las largas filas 

que se forman en las mañanas, especialmente en los meses más complicados por las bajas 

temperaturas. Considerando también que en ciertos sectores muchas veces la locomoción 

no está funcionando en ese horario. Es por esto que solicitan un cambio urgente y poder 

desarrollar un sistema preferente para los adultos mayores, en días y horarios más flexibles. 

 

- Si bien han desarrollado mejoras en el sistema de pensiones estos últimos años, solicitan 

mejoras en el sistema de pensión de las personas jubiladas antiguamente.  
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- Los adultos mayores se ven expuestos permanentemente a verdaderas trampas y serios 

accidentes por la falta de mantención en calzadas y veredas, donde solicitan mejorar 

aquellas que se encuentren deterioradas o que no estén pavimentadas. Además de exigir 

en los espacios públicos accesibilidad universal. 

 

- El problema del deterioro de las veredas se produce en gran parte por las raíces de  los 

árboles, es por esto que se solicita una pronta solución ya que es un peligro para los 

peatones. 

 

- Solicitan baños públicos más accesibles en el centro de la ciudad. Los adultos mayores 

mencionan que al momento de hacer un trámite deben pasar largas horas en el centro y no 

tienen donde ir al baño (a excepción de los servicios higiénicos municipales existentes en la 

Alameda, pero en donde no hay muchos servicios públicos alrededor); actualmente existen 

baños públicos pagados o están obligados a entrar a un local a consumir para usar un baño. 

Pero necesitan baños públicos en la plaza de la ciudad a los que uno pueda acceder sin 

necesidad de generar un gasto para ellos. 

 Evalúan positivamente  

- la implementación de la Farmacia Municipal, que es un aporte para los adultos mayores, 

sobre todo por los precios de los medicamentos, claramente una ayuda para la comuna de 

Ovalle. 

- El servicio de salud de Canelilla, muy buena atención, entrega de horas para médicos sin 

problemas, entrega de medicamento, etc. 

 

- Otro factor importante es la existencia de los Consejos Consultivos de Salud, donde se 

presentan todas las inquietudes de los usuarios sobre el servicio de salud, para posibles 

mejoras del servicio. 

2.- ¿Son amigables los espacios públicos con los Adultos Mayores? 

- En la ciudad de Ovalle existen lindas plazas, en buen estado y a beneficio de todo público, 

el problema es que la comunidad en general no tiene cultura en el cuidado de nuestros 

espacios; los jóvenes lo ocupan para el consumo de alcohol y droga, se tira basura. Se 

necesita educación para el buen cuidado de los espacios públicos. 

- Se solicita una escalera para el sector de Villa Los Naranjos parte Alta, es una necesidad de 

la comunidad ya que actualmente utilizan solo una subida de tierra para llegar al consultorio 

o al colegio de la parte alta. 

3- ¿Qué proyectos debiera realizar el municipio para Beneficio de los adultos Mayores? 

 Servicios higiénicos en el centro de la ciudad, cercanos a los servicios públicos (idealmente 

que existan estos servicios en el Edificio Público y en el Municipio). 

 Solicitan un centro de entretención para los adultos mayores, donde puedan realizar 

diversas actividades recreativas, capacitaciones, talleres durante el día. Contar con un 

espacio para ellos. 

 Existen un gran número de Clubes de Adultos Mayores que necesitan sede social y es 

necesario resolver este tema, ya que en diferentes sectores necesitan su espacio de reunión 

y guardar sus implementos. 

 Solicitan que todos los edificios públicos debieran tener accesibilidad universal. 


